
我們力求突破自己，延續發揮巴士的 
優點，使其成為乘客首選的交通工具。

董事總經理

李澤昌
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你對2016年的營商環境有何看法？對載通集

團的業務有何影響？

 2 0 1 6年是充滿機遇，亦是充滿挑戰的一

年。從宏觀經濟環境來看，政府持續開發新

的地區，如洪水橋、大嶼山等，而多項大規模的基建

項目亦在興建或規劃中，包括港珠澳大橋、機場第三

條跑道等，這些都為集團帶來寶貴的拓展機會。

至於挑戰，集團持續受政府以鐵路為骨幹的政策影

響，預計分別在2016年及2017年落成啟用的觀塘延

綫和南港島綫或會對集團的巴士業務構成衝擊。九

巴會與地區人士和運輸署緊密合作，調整受影響的路

線，將巴士資源應用在乘客需求量較高的路線上，以

便更好地服務市民。

此外，勞工市場緊絀對我們培訓及保留優秀團隊亦是

一個挑戰。幸好集團有豐厚的人力資源，我們會用心

善待每名員工，加強培訓，務求讓他們盡量發揮潛

能。而油價在未來一年有望持續在低位徘徊，這亦為

經營成本上漲造成的衝擊，提供了一些緩衝的作用。

未來一年，政府將會與集團的旗艦 ─ 九巴商討延續

為期十年的專營權，我和我的管理團隊有信心，可以

獲得延續專營權，並將帶領集團迎接新的挑戰，掌握

新的機遇，令業務更上一層樓。

問 問

答 答

政府仍然以鐵路為骨幹，公共巴士未來將扮

演什麼角色？

 鐵路的發展是不爭的事實，有別於鐵路乘客

往往追求效率先於舒適，我們專營巴士卻為

乘客提供著24小時個人化服務，這就是巴士競爭優勢

所在。

我們的乘客每天出門前可打開手機程式選擇乘搭哪條

巴士線、哪一班次，還可計劃先吃個早餐或看份雜

誌，之後算準時間登上預先選好的巴士班次，開展一

天的行程，輕鬆自在之餘，一切盡在掌握，正好配合

新一代崇尚自在生活的都市人。因此，巴士和鐵路屬

於兩個不同的市場，我們要以自己為最大之競爭對

手，不斷發揮巴士的優勢，務求成為乘客的首選。

2015年年報 21

與董事總經理的一席話



問

問

問

答

答

答

九巴未來將如何提供更優質的巴士服務？

 九巴每日有超過8,000名前線車長代表公司服

務乘客。公司過去一年提升了車廠和車站的

設施，及改善了員工的工作環境。更走在業界前端，

於車廠設立了員工優惠理髮店，照顧同事的儀容，更

提供了以折扣價購買日用品的員工優惠站，照顧員工

家庭所需。這些措施旨在建立一個良性循環，公司用

心善待員工，員工用心服務乘客，給予乘客稱心滿意

的服務。

九巴不斷與時並進，透過新媒體加強與乘客的互動，

了解乘客所需。又應用科技，為乘客帶來更貼心的巴

士服務，例如在巴士站設置巴士到站時間預報顯示屏

幕。同時我們也提供座椅及清晰的排隊指示讓乘客等

候巴士。

更重要的是，我們一直堅守以安全為首要任務的宗

旨，未來一年會繼續加強各種安全措施，從員工培

訓、駕駛技術改進、工作和休息的安排、巴士設施、

以至乘客教育等多角度入手，務求進一步提升安全 

表現。

優秀的企業總不忘回饋社會，九巴和龍運在

環保和社會責任方面有何計劃？

 在環保方面，於 2015年九巴及龍運繼續大

量投資於集最新安全、環保及設計特徵於一

身的新型巴士。於 2015年年底，九巴及龍運車隊共

有1,634部歐盟第五代或以上標準的空調巴士，而於

2016年，預計九巴及龍運會進一步把621部歐盟第五

代或以上標準的巴士投入服務。

再者，我們短期內將引進一批超級電容巴士和電池電

動巴士，以測試電動巴士在安全性、服務穩定性等方

面的表現。我們將繼續關注以電池驅動之新科技發

展，尋找減少廢氣排放方法。

在社會責任方面，作為植根香港八十多年的企業，九

巴和社會一起發展和成長，深明取諸社會，用諸社會

的道理。我們保留了見證香港巴士服務演變的多輛經

典巴士車款，今年將會推出一系列活動，讓這些由

1949年起已服務市民多年的巴士，重投社區活動，與

市民近距離接觸。我們還計劃推出車廠博覽遊項目，

揉合了九巴歷史發展和現代車務運作等元素，透過多

姿多彩的參觀環節，展示九巴珍藏的文物，以及披露

巴士營運背後鮮為人知的小知識。

隨著政府基建工程陸續上馬，你對龍運巴士

的發展前景有何看法？

 從政府公布的一系列大型基建項目中，顯示

出政府決心大力發展大嶼山。無論是機場第

三條跑道、港珠澳大橋，或是屯門至赤鱲角連接路的

發展計劃，都必定會帶來新的交通需求。龍運巴士在
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連接北大嶼山、機場至新界方面，一向扮演著戰略性

角色，一連串的基建發展既是我們難得的機遇，亦是

體現我們一向對社會發展扮演的角色。我們定必會把

握新發展帶來的機遇，在滿足廣大旅客和市民的交通

需求外，又可為公司創造業務增長的機會，以達致雙

贏的局面。

龍運將致力提升機場A線巴士的服務，包括擴充車

隊、購買新巴士、優化路線，更重要的是將形象重

塑，從巴士外觀、內部設施、車長制服等都全面更

新，締造煥然一新的面貌，迎接新挑戰。龍運會投入

60部全新尊貴版巴士行走機場A系列路線，透過重新

規劃的網絡，覆蓋荃葵青、屯門、元朗、大埔、北區

及落馬洲等地區，更會提供與九巴路線的優惠轉乘，

以及把車程濃縮在一小時內，藉此提供高效而穩定的

機場服務，達到為集團帶來新增長及為旅客帶來超卓

服務的雙重目的。

集團的非專營巴士業務範疇有何發展？

 集團的非專營巴士業務 ─ 陽光巴士，其優

勢在於靈活而富有彈性，可以做到配合市場

需要而迅速應變。

陽光巴士過去一年重整了管理團隊，提升了管理效

率，亦完成了延續一系列服務合約的商討工作。未來

一年，陽光巴士將更好地利用集團豐厚的資源，以產

生協同效應。我們更會為校車服務提供到站時間預

報，令家長及學校客戶可隨時掌握校巴到達的時間。

集團在物業持有及發展方面有何新方向或 

計劃？

 集團在物業持有方面的發展原則是善用土地

資源，提升資產回報。集團持有位於寶輪街 

9號的物業，將增加出租樓面面積，拓展租務收入。

而位於屯門市地段第 80號和觀塘內地段第 240號土

地，在未落實新的發展計劃之前，我們亦以短期租約

方式租出，為集團帶來額外的收益。

你對集團在2016年的整體前景有何展望？

 從經濟宏觀來看，基建項目會帶來發展的空

間，加上人口外遷將製造新的交通需求，這

些在未來一年將為集團帶來難能可貴的機遇。我們有

信心、亦有能力把握這趟機會拓展業務。另一方面，

我們亦需妥善處理新鐵路帶來巴士乘客流失的挑戰，

集團應對的方針是自我完善，用創新的服務走在乘客

期望之先，竭盡所能為乘客、員工、股東、公眾人士

及政府等在內的持份者，締造多方共贏的局面。
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